
提到绿皮车， 很多人似乎都充满了美好而又
无奈的回忆： 绿皮车曾经是中国旅客列车的最具
代表性的形象， 是计划经济时期人们最主要的交
通工具， 不过因为设施简陋， 也会让长时间乘坐
的人心存无奈和忧虑， 除了空气流通较差之外，
就是要饱受二手烟的折磨。 可以说， 每个乘坐绿
皮车的乘客都可能会在下车时带着浓郁的烟味。
对此， 我深有感触， 前些年， 就害怕坐绿皮车出
行， 倒不是嫌车速慢， 主要是害怕在绿皮车的各
个车厢内， 那带有臭味的二手烟， 每次都被熏得
头昏脑涨。 好在前些年有了高铁、 城际列车， 才
有了出行的多种选择。

然而， 令人不解的是， 在全国各地都在纷纷
为公共场所禁烟而有所行动之时， 在国内不少的
绿皮车上， 居然还容忍吸烟。 据报道， 前不久山
东乘客王先生因不满普速列车保留吸烟区， 列车
乘务人员不主动制止列车内吸烟的行为， 将铁路
部门告上法院。 围绕 “绿皮车” 的普速列车是否
应该全列禁烟， 引发网友热议。 眼下春运大幕即
将开启， 不少新闻媒体通过网络投票方式 ， 对
“绿皮车应该全列禁烟吗” 话题， 收集了网友意
见， 结果超七成网友支持禁烟。

其实， 被乘客因为绿皮车不禁烟告上法院这
不是第一次。 早在2017年， 大学新生小李在入学
报到的途中搭乘一列普速列车， 就遭遇到了乘客
吸烟问题， 将哈尔滨铁路部门告上了法院 。 最
终， 法院判处铁路部门拆除列车车厢内的吸烟
区。

不过， 这个判例， 并没有让所有的绿皮车都
能禁止吸烟。 由于铁路部门针对绿皮车的吸烟没
有相关的禁止规定， 只是在 《铁路旅客乘车安全
须知》 中注明， “禁止在动车组列车各部位吸
烟”。 此外， 铁路部门执行的 《铁路安全管理条
例》 规定中明确了 “在动车组列车上吸烟或者在
其他列车的禁烟区域吸烟， 属于危害铁路安全的
行为”。 因此， 铁路部门目前只在动车组列车上
全面禁烟， 这就给绿皮车的吸烟行为开了一个口
子。 这样一来， 还有为数不少的绿皮车也都是各
自为政， 有的禁烟， 有的允许 。 据统计 ， 截至
2020年5月31日， 全国已有100列普速列车实施全
列禁烟， 仍不及普速列车总数的百分之一 。 不
过， 细心的人会注意到， 目前我国实施的 《公共
场所卫生管理条例实施细则》 中规定， 室内公共
场所禁止吸烟； 室外公共场所设置的吸烟区不得
位于行人必经的通道上。 可见， 封闭的列车厢作
为公共场所理应也遵守上述国家规定。 显然这两
部法规之间存在一定的冲突。

如今， 禁烟已经成为全球的大趋势， 尤其是
在公共场所禁烟， 更是一股不可阻挡的潮流。 据
研究显示， 二手烟的毒害远比一手烟大， 二手烟
是不完全燃烧产生的烟雾， 会产生更多有毒有害
物质， 比如说大量的一氧化碳。 有专家做过一个
实验， 在一个35平方米的房间， 如果有三个人吸
烟， PM2.5的数值可以达到1700以上， 达到最严
重雾霾天气的数值三倍以上。 可见， 二手烟的危
害是非常巨大的。

所以， 既然在公共场所禁烟是国家的规定，
那么作为公共场所的绿皮车车厢也不应成为禁烟
的 “飞地”。 绿皮车全面禁烟也是大势所趋！

近日， 济南 “天一馅饼 ” 舜泰广场店闭店
后， 店主在门口立了块大招牌， 提示会员退卡。
店主刘继阳是一名90后小伙， 这家店已开了五
年， 最近因生意不好闭店。 有人建议他在角落里
贴小点的通知， 减少损失， 刘继阳却表示， 丧良
心的钱不能赚。 面对有顾客充值卡15万元余额，
他多方通知顾客前来退卡。 刘继阳说， “信誉还
是挺重要的， 先把人做好， 然后再去做事情。”

点评： 人性之美， 莫过于诚； 人性之贵， 莫
过于信。 诚信才是经商 “真功夫”！ 等他东山再
起， 再做他家的顾客。

饭店倒闭充值卡还没退
店主立招牌告知顾客

春节临近， 广西柳州市融水苗族自治县杆洞
乡党鸠村乌英苗寨在该县消防救援大队的指导
下， 加强消防安全检查， 消除安全隐患， 并增加
部分消防设备， 确保安全过节。

点评： 务必提高安全意识， 保持高度警惕，
严格落实消防安全主体责任， 严格落实安全防范
措施， 共同营造安全稳定的社会环境。

加强消防安全检查
确保节日平安

安徽省濉溪县临涣镇是江淮地区闻名的一座
盛行饮茶文化的古镇。 2017年， 临涣古镇饮茶
习俗， 被列入安徽省非物质文化遗产名录。 临涣
古镇的茶馆利用安徽六安出产的茶梗， 配以古镇
的泉水， 泡出汤色红艳、 甘甜可口的 “棒棒茶”，
与古朴的木桌、 粗砂碗和老茶壶相得益彰， 传递
出芬芳的味道和轻松的感觉， 吸引各地游客前来
感受古镇的乡土文化气息。

点评： 愿时光不老，愿岁月静好，愿我们平平
安安幸福到老，一起品味悠闲舒适的美好时光。

医护人员忙工作盒饭变凉
小伙送上840盒热饭

近日， 沈阳小伙李耀东做核酸检测时， 发现
医务人员忙于工作， 中午的盒饭到晚上还没吃，
已经变凉。 第二天， 他就将自己仓库里70多箱自
热米饭， 全部送到检测点， 一共840盒。 他说，
希望医务人员能吃口热乎饭。

点评： 总有一些平凡的事情让你我感动！ 吃
了这份爱心饭， 不光身体暖了， 医护人员的心也
暖了。
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【生活评弹】 【图闻点评】

近日， 四川绵阳铁牛广场一家自助餐厅的公
益活动，引发关注。 据报道，这家餐厅每晚都会将
未出售完的饭菜免费送给市民食用， 该活动已连
续六年，每晚8时都有几十人排队领餐，人群主要
为农民工、流浪者和经济困难人士。参与送餐的餐
厅工作人员， 都穿戴着口罩、 围裙和标准的厨师
帽、制服，这也表达了他们对领餐者的尊重。

点评： 一餐一饭， 传递的都是爱。 寒冬腊
月， 在城市的街头， 能够收到这样一份温饱， 也
能温暖很多人的心。 这也让我们相信， 人间自有
温情在。

餐厅每晚将未出售完饭菜
赠农民工

绿皮车不应成为
禁烟的“飞地”

□赵强

古镇老茶馆悠闲好时光
吸引各地游客


